

Precio de suscripción:
0'50 pesetas
al mes.

EL VIGÍA CATÓLICO

DE CIUADADELA
CON APROBACION DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

Anuncios y remitidos
Precios convencionales
Pago adelantado
Administración
Santa Clara, 28

LIBERTAD

Señora: si eres tú corona de laureles que ennoblece al hombre. que le distingue de las bestias, que enalteces su dignidad, yo te venero.

Si baldón de ignominia que degradas a los mortales, que les rebajas y confundes con los brutos, que les conviertes en salvajes, yo te desprecio.

Si, en tu nombre, los humanos obran el bien, practican la virtud, ejercen la justicia, procuran la equidad, yo te bendigo.

Si obran con injusticia, si les tiraniza el vicio, si se siguen la iniquidad, si practican lo malo, maldita seas.

Si enseñas la verdad, instruyes en las letras, amaestras en las artes, é iluminas en las ciencias, yo te amo.

Si propagas la mentira, patrocinas el error, fomentas la ignorancia y encubres la pedantería, yo te aborrezco.

Cuando veo, señora, que tú no consientes el crimen, ni sufres la calumnia, ni toleras la inmoralidad, ni permites la torpeza, yo te alabo y me complazco en ser de los tuyos.

Cuando hallo que los hombres, prosti- tuyéndote villanamente, quieren cubrirte con el manto de la inmundicia, y coronarte con las espinas del pecado y ataviarte con las galas de la brutalidad, yo exclamo: «Si esa es la libertad, reniego de tal señora».

Si me dicen que tú eres señora muy recatada, amiga del pudor, madre de la honestidad, defensora de la inocencia, yo te ensalzo, reina soberana, para tí mi corazón.

Si me cuentan que andas muy desentrevuelta, que aborreces el recato, que defiendes al culpable, que insultas al honesto, que provocas á lujuria, yo abomino de una señora tan desvergonzada.

Si tú eres esa señora en cuyo nombre se levantan sangrientas revoluciones, se realizan horribles atentados, se degüellan indefensos religiosos, se persigue á los ministros de Cristo, se ultraja á las vírgenes del Señor, se escarnecen las leyes más santas, se blasfema de Dios y de sus cosas, yo detesto á una señora tan bárbara y cruel.

Si eres tú la que prohibes reunirse voluntariamente en comunidad á los religiosos, y permites que los revoltosos tengan sus juntas; que no toleras á órdenes religiosas tener bienes de fortuna, y lo autorizas al individuo; que sin causa ni razón

les robas lo que les pertenece y los expulsas con calumnias y falsos pretextos; que no llevas á bien que las personas pacíficas vaya por la calle confesando públicamente á Jesucristo, y, sin embargo, consientes blasfemar por las calles y andar alborotando á media noche, é insultar descaradamente á la honestidad; si eres tú la libertad y haces esto, lo diré con franqueza, yo execro á una señora tan déspota y tirana.

Mas si tú, respetable señora, eres fuente de verdad, de luz, derecho, deber, justicia y vida; si eres aquella señora ilustre que Cristo prometió á los que conocieren la verdad, y fuesen discípulos suyos, y permanecieren fieles á su doctrina; si eres la veneranda señora que nos libras de la esclavitud del pecado; si eres, por fin, aquél don precioso que procede de Dios, libérrimo por esencia, asiento y raiz de toda libertad; yo, señora, deseo ser el más libre de todos los hombres.

En resumen: Si por libertad se entiende el libertinaje, licencia, desorden y anarquía, yo gritaré: ¡Muera la libertad!...

Si por libertad entendemos, como debe entenderse, hacer cada uno lo que quiera, con tal que haga lo que deba; yo exclamaré: ¡Viva la libertad!

Soy libre, mas no libertino.

(De el Obrero Setabense).

EL DIVORCIO Y EL SUICIDIO

En un estudio sobre los progresos del suicidio, que acaba de publicarse, observa su autor, monsieur Georges Michel, que el número de suicidas divorciados es tres ó cuatro veces mayor que el de personas casadas que se suicidan. Igual observación hace respecto al suicidio en Suiza, el *Courrier de Genève*. «Los cantones protestantes—dice—son los que dan mayor contingente de divorcios y de suicidios; siendo de notar, que el 60 por 100 de estos últimos pertenecen á personas divorciadas.»

El divorcio fué introducido en Francia para que los casados pudieran sacudir, según ellos, el pesado yugo del matrimonio; para devolver la dicha y la libertad á las víctimas de uniones mal avenidas; y he aquí, que, según los datos exactos de la estadística, el divorcio resulta ser el agente más activo y eficaz del suicidio; es decir, de la desesperación, de la suprema locura, del crimen, que jamás podrá ser perdonado.

LIBROS PROHIBIDOS POR LOS REPUBLICANOS FRANCESES

Los librepensadores y francmasones que protestan contra toda censura y no dejan de declamar contra el índice de libros prohibidos, proscriben desde las alturas del poder las publicaciones y obras católicas que suscitan sus especiales enconos. Por decreto de 29 de Marzo último, el ministro de Instrucción pública ha prohibido en las escuelas públicas y privadas de todo género, las siguientes obras: 1.º Catecismo para uso de la Diócesis de Aix, impreso por disposición del señor Arzobispo de Aix, Arles y Embrun. 2.º Catecismo de la Diócesis de Reunes. Catecismo de la Diócesis de Luçon. 3.º Flores de la historia, diálogos, biografías y recitaciones para el uso de la juventud, por Teófilo Valentin. 4.º Compendio de la historia de Francia, por el Abate Vandefitte.

¡Estos son los enemigos del Índice, apóstoles de la libertad del pensamiento! claman contra la Iglesia porque prohíben á los fieles la lectura de los malos libros, ¡Y ellos prohíben la lectura de los buenos!

BOLETIN RELIGIOSO

Jués, 3.—San Cándido, mártir y San Gerardo, confesor.

Viérnes, 4.—San Francisco de Asis, confesor y fundador.

Sábado, 5.—San Froilan obispo y confesor y San Plácido, mártir.

Cultos.

Jués, 3.—La Misa y oficio divino son de San José á *Cupertino* confesor, con rito doble color blanco.

Continua en el Rosario el ejercicio del mes de Octubre con exposición de S. D. M. y sermón todas las noches.

En San Francisco al anochecer canto solemne de completas en preparación á la fiesta del Titular.

Viérnes, 4.—La Misa y oficio divino son de San Francisco de Asis, confesor, con rito doble color blanco.

Por ser el 5.º aniversario de la consagración del Exemo. é Ilmo. Dr. D. Salvador Castellote y Pinazo para obispo de Menorca los Sres. Sacerdotes añadirán en la misa las oraciones correspondientes.

En San Francisco á las 7 misa de comunión para los HH. de la V. O. T. A las 10 fiesta solemne con sermón por el R. D. Juan Mascaró, Beneficiado del Concordato, y á las 3 de la tarde canto de Vísperas.

En la Iglesia de San Agustín habrá á las 5 y media, Misa rezada con puntos de meditación y el ejercicio propio del día; y en ella se distribuirá el Pan de los ángeles á los fieles cristianos que practican la devoción de los nueve primeros viérnes y á los que dedican al Sagrado Corazón el día



sequio de la comunión reparadora. La Misa se aplicará en sufragio de la difunta Ana Barceló Monjo, que pertenecía al coro 7.º gerarquía 14.ª de los Purísimos Corazones.

Sábado, 5.—La Misa y oficio divino son de San Froylan, obispo y confesor con rito doble 2.ª clase color blanco.

En San Agustín, después del Rosario, Felicitación Sabatina á María Inmaculada.

APOSTOLADO DE LA GRACION.
INTENCION GENERAL PARA OCTUBRE
LA GENEROSIDAD CRISTIANA.

Oracion cotidiana para este mes.

¡Oh Jesus mio! por medio del Corazon Inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazon.

Os las ofrezco, en especial, para que los cristianos sobreponiéndose á las ruindades del amor propio, tengan corazon caritativo y generoso.

RESOLUCION APOSTOLICA

Trabajar por las obras católicas.

Recomendaciones de este mes para el centro local de Ciudadela:

- 1.ª La piadosa costumbre del Rosario en familia.
- 2.ª Las necesidades especiales de Menorca.
- 3.ª Las obras de carácter social.
- 4.ª Hacimiento de gracias al Sagrado Corazon de Jesús por beneficios obtenidos, y varias necesidades particulares. Santos Patronos del Apostolado en el mes de Octubre de 1901, y días en que los celadores y celadoras pueden ganar indulgencia plenaria, con las condiciones ordinarias.

Día 4, San Francisco de Asis.
" 15, Santa Teresa de Jesús.

R. I. P.

Se recomienda á los miembros del Apostolado la aplicación de sufragios por el alma de un asociado, y las de dos asociadas, que fallecieron durante el mes de Setiembre.

A. M. D. G.

Gacetilla.

Nuestro Prelado.—En el vapor correo de mañana debe llegar á Mahón nuestro amadísimo Prelado, procedente de la Península, donde ha pasado algun tiempo.

Deseamos á S. I. Ilma. felicísima travesía.

Parece que mañana mismo cuenta el Sr. Obispo salir de Mahón para esta ciudad.

Honras fúnebres.—El lunes de la presente semana se celebró en la iglesia de María Auxiliadora una solemne misa exequial, en sufragio del alma del malogrado Padre Juan B. Barterione, de cuyo fallecimiento y entierro dimos cuenta en el número anterior.

El acto resultó muy solemne, habiéndose cantado por varios Sres. Sacerdotes y Cooperadores Salesianos, una adecuada partitura con acompañamiento de armonium y violines. Sendos crespones negros cubrían las paredes laterales del presbiterio y de la nave de la iglesia, en cuyo centro se levantó un fúnebre catafalco, con las insignias sacerdotales y el escudo de la Casa Salesiana. Asistió al funeral selecta concurrencia.

¡Descanse en la paz del Señor, el alma del virtuoso Sacerdote Salesiano P. Barterione!

Apertura de curso.—Ayer martes, tuvo lugar en la iglesia de S. Agustín adjunta al Seminario Conciliar, la inauguración de los Estudios eclesiásticos en el curso de 1901 á 1902. Después de celebrada por el M. I. Sr. Rector, Misa del Espíritu Santo, el Sr. Profesor de Teología dogmática, Dr. D. Gabriel Vila, Pbro., leyó un bien pensado discurso, que versó sobre el verdadero

concepto del origen y atribuciones de la Potestad Civil, segun el sentir de los Santos Padres, Teólogos y escritores eclesiásticos. Leida la *Memoria* por el Sr. Secretario de Estudios, repartieron los premios adjudicados á los alumnos en el curso anterior, y hecha la profesión de fé y prestado el juramento *de more* por el Claustro de Profesores, el M. I. Sr. Arcediano, Gobernador Eclesiástico S. P., declaró abierto el curso académico de 1901 á 1902, en el primer Centro docente de esta Diócesis de Menorca.

Mes de Octubre.—Se ha dado principio en las iglesias de esta ciudad, á las piadosas funciones del mes de Octubre, consagrado por nuestro S. S. Padre León XIII á la Reina del Santísimo Rosario. Asistió á las funciones notable concurrencia, en especial en la iglesia parroquial de Ntra. Sra. del Rosario, donde estos cultos se celebran con singular esplendor.

Saludo.—Se lo damos al Rdo. D. Jaime Tutzó, Pbro. M. A. á quien hemos tenido el gusto de ver entre nosotros. Dicho Sr. ocupó ayer el púlpito en los cultos del mes de Octubre en Ntra. Sra. del Rosario.

Función religiosa.—Las Rdas. Religiosas Clarisas celebrarán el próximo viernes la fiesta de su Seráfico Padre S. Francisco de Asis. Hará el panegirico del Santo, el Rdo. D. Jaime Alzina, Pbro., en la misa solemne que empezará á las 10.

Para los pobres.—La Pia Unión de San Antonio de Padua repartió ayer 155 panes entre los pobres de esta localidad.

Bienvenido sea.—Después de haber pasado una temporada en Mahón anoche regresó á esta ciudad el M. I. Mons. Abdon Alonso Alvarez, Canónigo de esta Santa Iglesia Catedral.

Deseamos que la estancia en aquella ciudad le haya sido grata.

Mozos.—Ayer salieron para Mahon y Palma siete mozos del reemplazo del 99 que gozaban de licencia ilimitada.

Para Barcelona.—El domingo último embarcaron en Mahon para Barcelona el médico de esta localidad D. Joaquin Comella y sus señores hijos que van á continuar sus estudios en la Península.

Tambien salieron para la ciudad condal D. Francisco Javier y su Señora é hijo, después de haber pasado una temporada entre nosotros.

Seminaristas.—Desde sus respectivos pueblos han pasado estos días á este Seminario Conciliar para continuar sus estudios los seminaristas que cursan en el mismo centro docente.

Exámenes.—En los días prefijados se celebraron en nuestro Seminario los exámenes de reválida, de ingreso y extraordinarios de prueba de curso.

Para Mahón.—El sábado pasado salieron para Mahón algunos jovencitos de esta ciudad, al objeto de estudiar el Bachillera-to en aquel Instituto.

De regreso.—Desde el lunes por la noche se encuentra otra vez entre nosotros el Rdo. D. Miguel Dalmedo, Pbro. Catedrático de este Seminario.

Sea muy bienvenido.

Aceite puro.—El pailebot «Lorencito» llegado á nuestro puerto la semana pasada, fué portador para nuestro particular amigo el farmacéutico D. Francisco Piqué, de una cantidad del tan renombrado, Aceite puro de Olivas, procedente del Campo de Tarragona, de tan esquisito gusto, que difícilmente hay otro que le iguale, poniéndolo á disposición de sus numerosos amigos y relacionados.

Exámenes.—En cumplimiento de lo dispuesto en el art. 3.º del Reglamento de 16 Noviembre de 1871, en los quince primeros días del presente mes de Octubre tendran lugar en la Audiencia exámenes generales de aspirantes á procuradores que reúnan las condiciones legales necesarias.

Subasta.—«La Gaceta» anuncia para el 9 del presente mes la subasta para la conducción del correo marítimo entre Barcelona y Mahon, Palma y Mahon y Ciudadela y Alcudia.

Menorca

Mahón.—Los periódicos de esta localidad llaman la atención de las autoridades acerca el viejo cable submarino que nos une con la vecina Isla pues se teme que al mejor día quede inservible.

—Han tenido lugar en la fortaleza de Isabel II pruebas de fuego de las explanadas de la batería de costa.

—El comisario de Guerra de esta plaza ha anunciado para el 14 del presente mes el concurso para la adquisición de los víveres, artículos y utensilios con destino al Hospital y Factorías militares de esta plaza.

—El Sr. Jefe de Correos y Telégrafos de esta ciudad en contestación al oficio que le dirigió el señor Delegado ha declarado que efectivamente la comunicación telegráfica con Palma es á intervalos muy penosa, y que el Sr. Jefe de reparaciones, manifestó en su última visita de inspección, que al verificar pruebas de aislamiento del referido cable, pudo apreciar una derivación de alguna importancia, y que atribuía á dicha causa el defectuoso funcionamiento de la línea.

El Sr. Delegado expuso á la superioridad el estado defectuoso de nuestro cable marítimo á fin de que se sirva dictar las disposiciones que crea convenientes.

—El Sr. Delegado ha prohibido la venta por el sistema de cupones á los representantes de casas de comercio de Palma y de Barcelona por no estar provistos de la patente que les corresponde para comerciar. Asimismo dicha autoridad ordenó el cierre á varias casas de comercio de esta localidad que satisfacen sus respectivas cuotas y se dedican al expresado sistema de venta fundado en motivos de orden público.

—Para hacerse cargo del Registro de la Propiedad de este partido ha llegado á esta D. Luis Ruiz.

Fornells.—En las inmediaciones de este pueblo dos aficionados á la pesca de meros (enfós) en solo dos días cogieron la friolera de ciento noventa tercias ó sea setenta y seis kilos de tan sabroso pescado.

Mallorca

Palma.—Los vapores de la Islaña Marítima que hacen la línea de Barcelona, en lo sucesivo y á contar desde el día 1.º del actual saldrán de Palma á las cinco de la tarde los martes y viernes en vez de las seis que era la hora de salida.

—El Tesorero de Hacienda de esta provincia hace saber á los contribuyentes por territorial, industrial y demás impuestos de la segunda zona de Palma, tercera y cuarta de Manacor y única de Menorca que no han hecho efectivas sus cuotas correspondientes al tercer trimestre del corriente año, que quedan incursos en el recargo del cinco por ciento sobre dichas cuotas.

—Mientras se verificaba la procesión de la reserva por el interior de la iglesia de la Merced, fué robado el collar de perlas que llevaba una imagen de la Virgen colocada junto á la puerta de la citada iglesia.

Hasta la actualidad no ha podido ser encontrado el atrevido autor del robo.

—Se han declarado varios casos de differia en los caseríos del Secar del Real y Son Sardina.

Hace algunos dias el número de atacados ascendia á ocho.

—Se han secado muchos higos este año, cuyos precios no se saben aun.

Soller.—Ha terminado ya la cosecha de algarrobas que no ha llegado á mediana este año.

Felanitz.—Continúa muy variable el precio del almendrón.

Se han pagado á 82 á 84 pesetas, habiendo sobrevenido una nueva baja, en virtud de la cual han paralizado sus compras los comerciantes. Dificilmente puede vender el productor á 80 pesetas quintal.

Bisaleu.—Continúa la vendimia la cual es en extremo escasa á causa del estrago que la filoxera ha hecho en los viñedos.

REMITIDO

HERNIAS (quebraduras) obesidad, desviación de la columna vertebral, torceduras de las piernas etc., etc.

Tratamiento de éxito garantizado por medio de los aparatos especiales (con real privilegio de INVENCIÓN PATENTE N.º 27.791) del ortopédico de Madrid don Jerónimo Farré Gamell.

UN CASO DE CURACIÓN EXTRAORDINARIO

«Valencia 3 de Junio de 1900.
Sr. D. Gerónimo Farré Gamell.

MADRID

Muy Sr. mío y de toda mi consideración: si he tardado en escribir á usted ha sido por darle más detalles de mi nueva vida.

He rejuvenecido, carísimo don Jerónimo, y gracias doy al Señor por haberme encontrado con usted á imitación del Joven Tobías que encontró al Arcángel Rafael, y estas impresiones las comunico y publico á cuantas personas y ocasiones se presentan, tanto por sus proesas en esta enfermedad (antes incurable); bien por favorecer á la humanidad.

Larga y detenidamente conferencie con mi médico don Mauro Comín, á quien di tarjeta después de escucharme con satisfacción é interés. También á un Canónigo y aún no he podido visitar al personaje de que le hablé, y de este modo reparto las targetas y cumplo con un deber de gratitud.

Yo me encuentro mejor, pero muchísimo mejor. La hernia de la izquierda se cerrará como V. profetizó, pues al poner el vendaje casi prescindiendo de ella y no hay novedad. ¡Ojalá llegue el día para la inveterada! Pero entretanto no es poco el bien que he conseguido gracias á usted.

Reitero, amado don Jerónimo, mi agradecimiento y á su disposición me pongo; cuente usted

con un amigo, no de los modernos ó de la moderna sino *ex corde*, deseándole prosperidad, paz y años de vida para aliviar y curar enfermos, alectísimo en Cristo, Hermano y Capellán q. b. s. m.

ROQUE CASAÑS.

Su casa, Ruzafa 17.»

IMPORTANTÍSIMO

Llegará en breve á MAHÓN y CIUDADELA el Representante y Auxiliar técnico de dicho reputado ortopédico de Madrid DON JERÓNIMO FABRE GAMELL y recibirá en MAHÓN durante los dias 28, 29 y 30 de Septiembre y en CIUDADELA durante los dias 2, 3 y 4 de Octubre á cuantos deseen encargar alguno de los aparatos especiales que se construyen en su casa.

Los aparatos para las HERNIAS (quebraduras), de invención propia y exclusiva, con mecanismo para mover la pala en todas direcciones, garantizan la retención absoluta de ellas por voluminosas y antiguas que sean, y consiguen su curación completa en la mayoría de los casos. Distinta la construcción la pala reductora y contentiva de estos aparatos de cuantos otros hasta el día se conocen, tiene todas las formas de adaptación de que es susceptible la mano del enfermo, produciendo la callosidad del anillo y aponeurosis que lo forman, disipando la grasa de las partes, haciendo que las paredes de las células se aglutinen unas con otras, con los cuales se establece la curación efectiva.

Recibirá en MAHÓN solamente los dias 28, 29 y 30 de Septiembre de once á una y de tres á seis en la fonda de Bustamante y en CIUDADELA solamente los dias 2, 3 y 4 de Octubre, á las mismas horas, en la fonda de Feliciano.

(Avisando pasará á domicilio.)

En Madrid, en el Gabinete del autor, calle del Barquillo, 3, duplicado, 1.

Movimiento del Puerto

Entrados

Día 20.—De Barcelona, pailebot «San Antonio», de 40 tons., pat. S. Valente Anglada, con 6 trips. y efectos.

Día 22.—De Barcelona, pailebot «Lorenzito», de 40 tons., pat. José Lluch, con 6 trips. y efectos.

Día 27.—De Cette, pailebot «Galatea» de 38 tons., pat. Juan Coll, con 5 trips. y efectos.

Despachados

Día 22.—Para Ajaccia, pailebot «San Antonio», de 40 tons., pat. S. Valente Anglada, con 6 trips. y efectos.

Día 24.—Para Barcelona, pailebot «Los Amigos», de 28 tons., pat. Andrés Marqués, con 4 trips. y efectos.

Día 27.—Para Barcelona, pailebot «Galatea» de 38 tons., pat. Juan Coll, con 5 trips. y efectos.

Día 30.—Para Barcelona, pailebot «Nueva Estrella», de 38 tons., pat. José Lluch, con 6 trips y efectos.

Telegramas.

Madrid, 23.—Comunican de Roma que unos ochenta anarquistas se reunieron y trataron de la reorganización de su partido.

La policía italiana les vigila constantemente y dicese que se preparan medidas de rigor contra ellos.

Madrid, 23.—En Chicago se organiza un congreso contra los anarquistas que tendrá por principal objeto el evitar los repetidos atentados de estos.

Madrid, 23.—En vista de las grandes pérdidas causadas por el desbordamiento del Llobregat se han pedido á S. M. la Reina y al Gobierno socorros para auxiliar á las muchas familias que han quedado en la más completa miseria.

Madrid, 23.—Continúan los temporales en muchas provincias.

Madrid, 23.—Reina tranquilidad aparente entre jeiteros y traineros pero siguen tomándose precauciones á causa de la excitación latente.

Madrid, 23.—Ha sido detenida en Barcelona una hija del jefe Telégrafos de Madrid que iba á embarcarse para la Habana contratada como corista de zarzuela.

Madrid, 23.—Un telegrama de París dice que en Bucharest un tren compuesto de algunos vagones llenos de peróleo chocó con otro tren cerca de la estación de Palote.

Por efectos del choque se produjo una explosión y se incendiaron todos los vagones.

Resultaron muertas ocho personas y heridas tres ó cuatro.

Madrid, 23.—Telegramas recibidos de Bruselas dan extensos detalles de la huelga de mineros en aquella ciudad.

Estos atacaron á los directores de todas explotaciones carboneras.

Los huelguistas apedrearon también á un tren; resultando agredidos algunos pasajeros.

Se hicieron algunos disparos, resultando heridas varias personas.

A consecuencia de tales hechos, reina la más completa intranquilidad.

Madrid, 23.—El Gobierno de los Estados Unidos ha examinado con toda detención la situación actual de Cuba.

Se ha acordado que el próximo mes de Mayo se proclame la autómia en dicha isla.

Madrid, 24.—Afirmase que Holanda ha entablado negociaciones con Francia, Rusia y Alemania para que apoyen la petición de los boers sometiendo su causa á un arbitraje.

Madrid, 25.—Se ha celebrado en Barcelona una reunión de significados radicales los cuales acordaron asistir á Zaragoza en el caso de celebrarse allí la procesión del jubileo.

Algunos liberales han celebrado reuniones para patrocinar la idea.

Madrid, 25.—En Boecillo se encuentra enfermo de gravedad el Sr. D. German Gamazo atacado de una pulmonía.

Reina gran entusiasmo en Barcelona con motivo de la manifestación que se prepara para el Domingo con el fin de conmemorar la revolución de Septiembre. Asistirán los Coros de Clavé.

Madrid, 25.—El periódico «La Correspondencia» habla del disgusto que ha tenido el Nuncio de S. S. en Madrid por no haberle anunciado previamente el ministro de la Gobernación señor Gonzales, el Decreto publicado relativo á las asociaciones religiosas.

El Nuncio se halla actualmente en Roma y se resistirá á regresar en el caso de que no se le dé la debida satisfacción.

Madrid, 25.—En el parque Andrassy de Viena ha ocurrido una colisión entre militares y paisanos.

Resultaron 25 muertos y 40 heridos.

Se han hecho muchísimas detenciones. Las tropas permanecen acuarteladas.

Madrid, 25.—En Viena corren rumores de una insurrección en Bosnia á favor de la anexión de Turquía.

Madrid, 25.—Noticias recibidas del Africa del Sur dicen que la línea férrea ha sido cortada cerca de Lordekop cerca de Ladysmith.

En otra línea han sido descarrilados diez vagones resultando muertos seis hombres y treinta caballos.

Madrid, 26.—El ministro de Estado Sr. duque de Almodóvar, en vista del insistente rumor de haber sido asesinados los cautivos españoles ha teleografiado al representante de España Sr. Ojeda pidiéndole informes acerca de ellos.

Madrid, 26.—En Madrid y en otras pobla-

ciones se tomarán precauciones con motivo de las manifestaciones que se celebrarán el Domingo pidiendo la rebaja del cupo de ochenta mil hombres.

Son objeto de comentarios las maniobras verificadas por la caballería en Barcelona.

Madrid, 26.—Mañana empezarán en Avila las procesiones para ganar el Santo jubileo.

Se han tomado muchas precauciones.

Madrid, 26.—Aumenta mucho la rebelión contra los ingleses en la Colonia del Cabo.

Se han unido á los boers 15.000 súbditos holandeses.

La invasión en el Natal y en el Cabo es rápida.

Krüger tiene grandes esperanzas de un triunfo definitivo.

Madrid, 26.—Se ha celebrado Consejo de Ministros. En él se acordó destinar 20.000 pesetas á las familias que han sufrido pérdidas á consecuencia de las últimas inundaciones.

Aprobáronse también varios expedientes para adquisición de material y se acordó que el señor duque de Veragua vaya á Galicia para estudiar la cuestión de las traíñas.

Madrid, 27.—Corren en Londres insistentes rumores de haber presentado su dimisión el generalísimo del ejército inglés en el Africa del Sur Lord Kitchener.

Añádese que su resolución obedece á disensiones con el ministro de la guerra inglés.

En Alemania se afirma que es inminente la ocupación del Natal por el general boer Botha.

Madrid, 27.—El Sr. Maura ha teleografiado al Sr. Sagasta la mejoría experimentada por su hermano político el Sr. Gamazo.

Noticias de Buffalo dicen que se ha anticipado para el martes la ejecución del asesino de Mac-Kinley Czolgosz, el cual será muerto por medio de la electricidad.

Madrid, 27.—Noticias de Roma comunican los rumores pesimistas que han corrido en Roma acerca de la salud de S. S. el Papa León XIII.

Dícese que se ha acentuado mucho la debilidad que sufre.

Dicen de Tánger que cartas recibidas de Fez aseguran que ha sido asesinado un súbdito portugués.

Témese que esto ocasione un conflicto.

Madrid, 27.—El Sr. Duque de Almodóvar ha dicho que ha encargado al Sr. Pidal que explique al Cardenal Rampolla que el Decreto dado por el Ministro de Gobernación no lastima el Concordato y tiende solo á regular las asociaciones y á evitar las perturbaciones del orden que pudiesen sobrevenir con la venida de los religiosos expulsados de otras naciones.

Madrid, 27.—En una alcantarilla de la Moncloa han sido encontrados los cadáveres de Julián Grespo, sirviente de la condesa de Benavides y de su novia Soledad García.

Grespo se suicidó después de matar á Soledad.

El motivo de tan extrema resolución fué la oposición de sus padres á que se unieran en matrimonio.

Madrid, 27.—En Roma ha sido detenido el príncipe ruso Victor Nakachidz con su esposa por haber entrado en Italia apesar de haber sido expulsado de ella por nihilista peligroso.

Será acompañado de nuevo hasta la frontera.

Madrid, 27.—La viruela hace rápidos progresos en los dos arrabales de Londres en los cuales se ha declarado.

Dícese que para hoy 28 se esperaba la declaración de guerra de Venezuela contra Colombia.

Madrid, 27.—Czolgosz ha escuchado con tranquilidad la lectura de su sentencia de muerte. Ha repetido que cometió el crimen por su propia inspiración. Será ejecutado en la cárcel de Osboru.

Madrid, 28.—La Gaceta da cuenta de haberse presentado en Nápoles varios casos sospechosos de peste seguidos de defunción, y otros casos de peste bubónica en Constanti-niopl, ocurridos el día 15 del actual.

Madrid, 28.—En Nápoles han ocurrido once invasiones y cinco defunciones sospechosas de peste bubónica.

El Ministro de la República Argentina, ha presentado á la sanción de la Presidencia un estado en que van consignados territorios comprendiendo mas de cien millones de hectáreas de tierras cultivables, para destinarlas en parte á la explotación de los inmigrantes.

ANUNCIOS

Alcaldía de Ciudadela.

REEMPLAZOS

En virtud de lo dispuesto en los artículos 236 y siguientes hasta el 247 del Reglamento de 23 de Diciembre de 1896 publicado para la ejecución de la ley de Reclutamiento y Reemplazo del Ejército, se recuerda á todos los individuos residentes en este distrito municipal que se hallan en las situaciones de licencia ilimitada por exceso de fuerza, reclutas en depósito, reserva activa y segunda reserva á excepcion de los de Artillería é Ingenieros, la obligación que tienen de presentarse personalmente en esta Alcaldía á pasar la revista anual provistos de sus correspondientes pases durante los meses de Octubre y Noviembre próximos de 11 á 12 y media de la mañana.

Lo que se publica para conocimiento de los interesados y con el fin de evitarles la responsabilidad en que incurrirán los que dejen de cumplir esta ineludible obligación.

Ciudadela 26 Septiembre de 1901.

El Alcalde accidental.

Joaquín Comella.

TIPOGRAFIA CATÓLICA DEL S. CORAZON DE JESÚS.

Núm. 38. Folletín de *El Vigia Católico*.—Crónica de la Peregrinación Menorquina á Roma.

pues á la Basilica Vaticana para dar fin en ella á los actos del Jubileo. Cruzamos de nuevo aquellas inmensas naves, repitiendo bajo las colosales bóvedas de mármol nuestro tierno y popular *Oh Maria madre mia*, y terminando con el canto del *Te-Deum* que al estilo de nuestra Catedral resonaba en la Capilla del Sacramento. ¡Felices los ojos y felices los corazones que fueron testigos de la magestad de aquellas ceremonias, cuya grandeza se resiste á ser estampada en el frio papel!



CAPÍTULO VIII.

Iglesia del Sagrado Corazón.—Casa Salesiana.—Iglesia de Santa Maria de los Angeles.—Basilica de San Lorenzo.—Campo Santo.—Basilica de Santa Cruz.—Recepción en San Pedro.—Funerales en Montserrat.—Afluencia de peregrinos en Roma.

Es una de las iglesias más modernas que encierra la ciudad de los Papas la dedicada al Sagrado Corazón de Jesús, pues data su consagración del año 1887, en que el venerable fundador de la Pia Sociedad Salesiana, D. Juan Bosco, lograba poco antes de su muerte abrir al culto católico el grandioso templo, cuya erección le había encomendado S. S. León XIII, que reconocía en él al varón extraordinario, único que podía llevar á cabo semejante obra, digna de la magestad de la Ciudad Eterna, en los tiempos

en que ciudades y diócesis y hasta naciones enteras se consagraban al Deífico Corazón. Situada dicha iglesia á la parte del Esquilino, viene á satisfacer la necesidad que se dejaba sentir en aquel nuevo y populoso barrio, de tener el templo parroquial en aquel mismo recinto. El interior de la iglesia se compone de tres espaciosas naves, siendo notable la decoración y pintura del elegante techo, el monumental altar mayor y una estatua en mármol, representando á Pio IX en el acto de aprobar los Estatutos de la Congregación Salesiana. Junto á la iglesia se levanta el *Ospizio* del Sagrado Coraza, grandiosa fábrica destinada al albergue de jóvenes de todas las nacionalidades para recibir allí educación religiosa, artística y literaria, conforme lleva establecido en todos los países aquella benéfica Congregación. Y siéndonos esta tan simpática á los menorquines, sobre todo desde que contamos entre nosotros á los beneméritos Hijos de D. Bosco, en manera alguna hubimos de dejar de visitar aquella hermosa Casa, cuyas dependencias recorrimos tan gusto-